



# Mi Universidad

## Ensayo

Jonathan Omar Galdámez Altamirano

Parcial: I

Antropología Médica II

Dr. Sergio Jiménez Ruiz

Licenciatura en Medicina humana

Semestre: II

Comitán de Domínguez Chiapas, a 15 de marzo del 2024

En este ensayo se presenta la historia de la antropología, pues su conformación ha estado en constantes transformaciones, así como su desarrollo, su importancia y los cambios respecto a las diversas maneras de ver al mundo, y la aplicación en la rama de la medicina humana desde de un punto de vista antropológico.

Historia, antropología y medicina. Desde épocas pasadas se ha identificado a la enfermedad como el poder sobrenatural de las deidades, como una forma de castigo hacia aquellas personas que obraban mal, de acuerdo a sus necesidades y culturas se establecían reglas que todos tenían que respetar de lo contrario de pagaba incluso con la muerte, además solo pocas personas tenían el privilegio de poder gozar el perdón, quienes tenían relación directa con las deidades.

Se relacionaban enfermedades con las deidades, de acuerdo a sus creencias del cielo, la tierra y el mar eran cuestiones importantes para identificar que deidad había castigado a cada persona, en todo caso se relacionaba al Dios Tláloc con la ascitis, como una manifestación de enfermedades caracterizada por la retención de líquidos donde resaltaba la cirrosis hepática, insuficiencia renal y cardiopatías congénitas. Es impresionante ver la lógica y la relación de aquellas personas con respecto a una enfermedad y dependiendo cada enfermedad tenía su propio proceso tratamiento con los recursos más importantes, la herbolaria.

Las prácticas médicas actuales con las prácticas médicas tradicionales son muy diferentes, pero se sabe que la ciencia ha avanzado y ha aportado conocimiento acerca de las dos áreas llenando de investigaciones que respaldan cada una de ellas, por ejemplo, que las personas no enfermaban porque su deidad los castigaba, sino que se debía a causas biológicas, aunque las creencias de la mayoría de las personas pueden ser impactantes como lo es la fé y el poder que ejerce sobre una persona mediante una deidad deja por debajo a las pruebas científicas, existen variedades de experiencias donde los milagros parecen demostrar que no son solo creencias, la fuerte relación de un ser humano con sus creencias fortalecen la confianza que hay en ellas.

Nace la antropología. Se puede reconocer que desde que nació la antropología se ha conceptualizado la importancia que debe tener la parte cultural acerca de las representaciones sociales ante la enfermedad, es un marcapasos para las prácticas, las ideas y valores, como dijo Eduardo Tylor "toda esa compleja totalidad que incluye el conocimiento, las creencias, el arte, lo moral, el derecho, las costumbres, hábitos y

capacidades cualesquiera adquiridos por el miembro como hombre de la sociedad". Tylor demuestra que la cultura debe ser respetada, pues llevan viviendo en las personas por mucho tiempo, incluso los griegos y romanos a pesar de tener riquezas en sus propios territorios demostraron interés en los usos y costumbres uno de otro.

Nace la etnografía como punto de partida para el estudio de la importancia de la comparativa con las culturas y comprender las distintas manifestaciones a través del tiempo y poder conocer las diversidades culturales de nuestra propia especie.

José de Acosta un misionero antropológico dio historia a la moral para contrastarla con la historia natural vinculando métodos de indagación antropológica sobre los usos y costumbres de cada pueblo, grupo o tribu. Una filosofía para conocer y relacionar aspectos holísticos dentro de nuestro entorno.

Una concepción mágico religiosa. Desde que nació la antropología y poco a poco se fueron desarrollando como la filosofía, la etnografía y biológica. Cada aporte de los seres humanos para estudiar la cultura y que a pesar de la evolución del hombre en el tiempo se encuentra con un amplio tema acerca de las creencias mágico religiosas.

El hombre ha sido colonizado un montón de veces a lo largo de la historia, lo que causaba un cambio repentino en la forma de vivir y en sus creencias, tenemos un claro ejemplo de lo que sucedió en América Latina, cuando los españoles decidieron colonizarnos y cambiaron a las poblaciones politeístas a monoteístas.

Antes de la colonización de América los pueblos tenían creencias y conocimientos del universo que basaban de acuerdo a sus Dioses que representaban por medio de objetos, figuras, animales, comida y herbolaria sin olvidar los elementos naturales de la tierra como el fuego, agua, tierra y aire. La valoración que se les otorgaba lo atribuían en templos sagrados y personas específicas con las aptitudes para representar sueños y profecías.

Importancia de la antropología en la medicina. La medicina y la antropología, dos disciplinas aparentemente divergentes, se entrelazan en un vínculo que ha demostrado ser fundamental para comprender y abordar la salud humana. La antropología, como ciencia social que estudia al ser humano en su contexto cultural, histórico y biológico, aporta una perspectiva única que enriquece y complementa la práctica médica

En primer lugar, la antropología proporciona una comprensión profunda de la diversidad cultural y las creencias en torno a la salud y la enfermedad. Cada sociedad posee sus propias concepciones sobre qué es la enfermedad, cómo se origina y cuáles son los métodos adecuados para tratarla. Estas perspectivas culturales pueden influir significativamente en la manera en que los individuos buscan atención médica, qué tipo de tratamientos están dispuestos a aceptar y cómo perciben su propia salud. Los antropólogos médicos juegan un papel crucial al analizar estas dinámicas culturales y facilitar la comunicación y comprensión entre médicos y pacientes de diferentes orígenes culturales.

En conclusión, la antropología y la medicina son muy importantes ya que gracias a esto se puede comprender las creencias y prácticas de salud de diferentes comunidades, diseñar intervenciones efectivas y equitativas, y promover una atención a la salud más sensible a la diversidad cultural conociendo el panorama completo que nos ofrece la cultura desde hace años. En la práctica clínica, esta comprensión fomenta una mejor relación médico-paciente y una atención más inclusiva que se vaya a dar en cualquier lugar. Como último comentario la antropología enriquece la medicina al proporcionar una visión holística y culturalmente sensible de la salud humana.

## *Bibliografías:*

1. Espinosa - Larraga, F.(2009). Historia, antropología y medicina; número47, (pp233-235)
2. (S.F) Nace la antropología
3. Frisancho Velarde, O. (2012) concepción mágico religiosa de la medicina en la américa prehispanica.
4. Quertz Méndez, O. Orozco Hechavarría, O. Montoya Rivera, C. J. Beltran Moret, M. (2013) consideraciones antropológicas en los procesos de formación de medirlo general, Medisan, Vol 13. N°2